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Vorwort 
 

Die Gestaltung, Inbetriebnahme und kontinuierliche Reorganisation seiner 
Fertigungssysteme ist für jedes Unternehmen im globalen Wettbewerb eine 
entscheidende Planungsaufgabe, deren Bewältigung durch eine zunehmende 
Vernetzung der Güterströme, verkürzte Produktentwicklungs- und 
Produktlebenszyklen und den Anstieg der Variantenvielfalt der zu erstellenden 
Produkte in immer kürzeren Abständen erfolgen muss. Gleichzeitig verstärkt die 
Struktur und Dynamik der Fertigungssysteme selbst die Komplexität der 
Planungsaufgabe durch die zunehmenden Interdependenzen der einzelnen 
Prozesselemente und resultierende, komplexe Steuerungsregeln. Ein weiterer 
Komplexitätstreiber sind die ungeplanten Ereignisse, die in der Umsetzung die 
eigentliche Durchführung eines optimierten Plans behindern und deren Auswirkungen 
im Rahmen der Planung, Inbetriebnahme und des Betriebs eines Fertigungssystems 
abzuschätzen und bestmöglich abzumildern sind. 

Die 15. ASIM Fachtagung am Heinz Nixdorf Institut der Universität Paderborn 
beleuchtet die Rolle der Simulation als Instrument zur Entscheidungsunterstützung in 
diesem Planungsprozess über die Inbetriebnahme bis zum Betrieb komplexer 
Produktions- und Logistiksysteme. Ist die Simulation als Planungswerkzeug bereits 
seit Jahren etabliert und bei vielen Unternehmen fest verankert, so kann sie auch in 
der Inbetriebnahme und im Betrieb dieser komplexen Systeme wichtige Hinweise und 
Informationen geben, um diese kontinuierlich zu verbessern. Hier bieten sich 
zahlreiche neue Anwendungsmöglichkeiten und Forschungsthemen, von Fragen der 
durchgehenden Modellierung bis zur systemtechnischen Integration als 
Entscheidungsunterstützungswerkzeug. 

Der vorliegende Tagungsband gibt mit über 70 Beiträgen von 160 Autoren einen 
vertiefenden Einblick in die aktuellen methodischen Entwicklungen und Trends und 
zeigt Beispiele guter Praxis auf. In den Keynotes aus der industriellen Anwendung 
beschreiben zwei Vertreter verschiedener Branchen die Einsatzmöglichkeiten und 
Zukunftsperspektiven der Simulation im praktischen Umfeld. Die wissenschaftliche 
Keynote schaut über die Simulation hinaus hin zu einem ganzheitlichen Digital 
Engineering. Verschiedene Anwendungsgebiete wie z.B. Halbleiterfertigung, 
Hafenlogistik, Intralogistik oder Unikatprozesse werden ebenso beleuchtet wie 
spezielle Aspekte der Validierung & Verifikation, der Abbildung von 
Nachhaltigkeitsaspekten, der personalorientierten Simulation oder der Kombination 
der Simulation mit Verfahren der Optimierung. Wir wünschen dem Leser beim 
Stöbern, Nachschlagen und vertieften Lesen nach den Fachvorträgen der Tagung viel 
Vergnügen. 

Paderborn, im Oktober 2013 

Prof. Dr.-Ing. habil. W. Dangelmaier 
Dr. Christoph Laroque 
Alexander Klaas  



 

 

Foreword 
 

The design, ramp up and continuous reorganisation of its production systems is a 
critical planning task for every enterprise in the global market. The growing cross-
linking of material flows, shortened product development and life cycles, and more 
product variety require planning to be done at increasingly frequent intervals. At the 
same time, the structure and dynamics of production systems make the task more 
complex because of a higher degree of interdependency between the individual 
process elements and more complex decision rules. Furthermore, unplanned events 
that disturb carrying out an optimised plan need to be addressed during planning, ramp 
up and operation of a production system. 

The 15th ASIM Dedicated Conference on Simulation in Production and Logistics at 
the Heinz Nixdorf Institute of the University of Paderborn highlights the role of 
simulation as an instrument for decision support from planning, ramp-up as well as 
operation of complex production and logistics systems. While simulation is firmly 
established as a tool for planning in many companies, it can also provide important 
impulses for a continuously improvement during ramp-up and operation. Many new 
application areas and research topics present themselves, from issues such as 
persistent modelling to the technical integration as a decision support tool. 

These conference proceedings provide insight into current methodical trends and 
developments and demonstrate examples of good practice in over 70 articles written 
by 160 authors. In two industrial keynotes, authors from different fields describe 
possible applications and future perspectives of simulation from a practical point of 
view. The academic keynote provides a broad vision of integral digital engineering 
beyond simulation. Various applications of simulation such as semiconductor 
production, container terminal logistics, intralogistics or One-of-a-kind production are 
covered in the proceedings, as well as aspects of validation & verification, modelling 
of sustainability issues, personal planning simulation or combining simulation with 
methods of optimization. We wish the reader a pleasurable time browsing, consulting 
and reading these proceedings. 

Paderborn, October 2013 

Prof. Dr.-Ing. habil. W. Dangelmaier 
Dr. Christoph Laroque 
Alexander Klaas 
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